

**Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros**

Municipio	Listado de inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad del municipio y/o ciudad de Cumaral, Meta	Fecha de publicación	
Nombres y apellidos quién realiza	Yazmín Rojas	Rol contratista:	Social Pedagógico
Nombres y apellidos quién revisa	Paola Higuera Martínez Luisa Fernanda Flórez Solano Diana Chavarro Rodríguez	Rol contratista:	Líder social Contratista social Contratista social

Durante los meses de abril y mayo de 2024 y julio y agosto de 2025 el equipo de la ANM inició la implementación del procedimiento de Audiencias Públicas Mineras – APM – en el municipio de Cumaral, Meta. En estas visitas se realizaron encuentros con comunidades de los lugares donde se encuentran las solicitudes viabilizadas para el posible otorgamiento de títulos de concesión minera.

Los objetivos de estos encuentros fueron los siguientes:

- Presentar el procedimiento de audiencias públicas mineras.
- Realizar pedagogía sobre el ciclo minero de las solicitudes ordinarias en el país.
- Dar a conocer las 6 solicitudes de PCC viabilizadas en el municipio de Cumaral, Meta, haciendo énfasis en las que podrían afectar directa o indirectamente su territorio.
- Identificar las principales expectativas, percepciones e inquietudes de las comunidades sobre las propuestas/solicitudes anteriormente expuestas.

Los resultados de este acercamiento fueron los siguientes:

Fecha	Placa	Veredas	Comunidad	Inquietudes, requerimiento y aspectos positivos
15 de julio de 2025	PF3-08011	Juan Pablo II	Organizaciones: Mesa Ambiental	<u>Inquietudes</u> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad manifiesta preocupación por la parte alta del municipio en San Joaquín Alto y Bajo y Juan Pablo II por riesgo de deslizamientos. • Manifiestan preocupación por las principales fuentes hídricas: Caño las Pavas (alimenta el acueducto) y Guacavía pequeño por posibles afectaciones. • Autoridad territorial indica que no es conveniente la actividad minera en la parte alta y manifiesta la importancia de mantener la montaña. • La comunidad consultada comenta su preocupación por el material del río, ya que al acumularse ocasiona que aumente el nivel y se generen inundaciones. • La comunidad percibe que la extracción de material de río puede aportar a descolmatarlo, sin embargo, no desean que se otorguen nuevos sin conocer el estado actual de los títulos ya otorgados.
Casa de la Cultura	504615	San Joaquín	Comunidad	
	LL3-09321	Caney Medio	Autoridad territorial	
	503523			
	PD1-08021	Inspección Guacavía		
	OG2-085818			

**Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros**

				<ul style="list-style-type: none"> • ¿Por qué el río está arrastrando tanto material? <p><u>Requerimientos</u></p> <p><u>Seguimiento</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Establecer comunicación con titulares que, al parecer, no hacen extracción del material en la parte alta del río Guacavía, así como también conocer en qué estado están estos títulos. <p><u>Medio Ambiente</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Alcalde resalta la necesidad de retirar el material del río Guacavía, ya que esto puede ayudar a disminuir la colmatación de este, y evitar riesgos de desbordamientos • Consideran que los proyectos mineros no deben realizarse cerca de las fuentes hídricas y las zonas de protección ambiental • La comunidad ve la importancia de la actividad minera para descolmatar el río <p><u>Aspectos positivos</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad ve favorable el beneficio que puede traer la actividad minera en el sector de Guacavía únicamente.
<p>17 de julio de 2025 Salón Comunal las Villas</p>			<p>Presidentes JAC de las veredas:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Juan Pablo II • San Joaquín Bajo • Caney Medio • Inspección Guacavía 	<p><u>Inquietudes</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad consultada manifiesta su preocupación por algunos títulos mineros ubicados en la ronda del río los cuales, al parecer, no están realizando extracción suficiente para que el río no se llene de material, o algunos no realizan actividad de explotación. • Refieren no estar de acuerdo con la actividad minera en la parte alta de San Joaquín Alto y Bajo y Juan Pablo II por riesgo de deslizamientos. • Manifiestan su interés únicamente en la solicitud que ayudaría a descolmatar el río. <p><u>Requerimientos</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Proteger las fuentes hídricas y las áreas forestales • Dar prioridad a descolmatar el río para evitar futuras inundaciones o desbordamientos. • Realizar más acciones que solo otorgamiento de títulos para trabajar situación de desbordamiento del río.

Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros

				<p><u>Aspectos positivos</u></p> <ul style="list-style-type: none"> Comunidad y autoridad territorial mencionan interés en poder dialogar con titulares mineros que se encuentran en la parte alta del Río Guacavía, al considerar que son títulos que no están haciendo actividad minera, lo que genera que el río se desborde.
30 de julio de 2025	504615	Inspección El Caibe	Comunidad Tesorero JAC Caibe Secretaría de Planeación Sec de Desarrollo Monitora de colegio	<p><u>Inquietudes</u></p> <ul style="list-style-type: none"> La comunidad consultada manifiesta preocupación por el estado de las vías y el puente. Preocupación por los horarios de la actividad minera, ya que esto puede perturbar la tranquilidad de los habitantes de la comunidad en momentos de descanso. La comunidad informa que dentro del polígono solicitados se encuentran las fincas: La Laguna, Buenos Aires y Villagrande. Desconfianza en cuanto al posible incumplimiento de los compromisos pactados con el futuro concesionario principalmente en relación con la reforestación en la zona. ¿Qué pasa si el título afecta a otras fincas aledañas? ¿En qué aporta o cómo influye el gobierno municipal con la minería? ¿Qué debe hacer la comunidad para que el futuro concesionario cumpla con lo pactado? <p><u>Requerimientos</u></p> <ul style="list-style-type: none"> Propender por el mantenimiento de la vía y reparación del puente que conecta la vereda con el casco urbano. Realizar inversión para la escuela. Tener en cuenta la contratación de la mano de obra calificada y no calificada. Realizar reforestación en la zona. <p><u>Aspectos positivos</u></p> <ul style="list-style-type: none"> La comunidad considera que la actividad minera puede ampliar la oportunidad de empleo. Indican que puede mejorar el comercio y la economía en relación con los proyectos productivos.

**Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros**

	<p>PF3-08011 LL3-09321 OG2-085818 503523</p>	<p>Caney Medio, San Joaquín Bajo, Juan Pablo II</p>	<p>Presidentes de las JAC y habitantes de las veredas</p>	<p><u>Veredas Caney Medio, San Joaquín Bajo, Juan Pablo II</u></p> <p><u>Inquietudes</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Comunidad manifiesta que no desea que se otorguen nuevos títulos mineros en los sectores de: Caney Medio, San Joaquín Bajo, Juan Pablo II. • La comunidad consultada manifiesta desconfianza por posibles incumplimientos de compromisos ambientales por parte de los futuros concesionarios. • La comunidad refiere su preocupación por posible afectación a fuentes hídricas (Guacavía Chiquito, Quebrada La Negra, volcán blanco) y zonas de posible deslizamiento. • Preocupación por posible represamiento de material en el río si se otorga el título. • La comunidad indica su oposición a la minería en San Joaquín Bajo por afectación a acueductos veredales y municipal, y riesgos de deslizamiento. • Preocupación por el tránsito de volquetas por posibles afectaciones en las vías. • La comunidad manifiesta su preocupación por los acueductos veredales en el sector de Juan Pablo II y por los riesgos de deslizamiento en el sector de San Joaquín Bajo y Juan Pablo II. • Manifiestan preocupación por el acueducto de la asociación Asodisagro ubicado en San Joaquín Bajo, el acueducto de Guacavía y el de Cumaral. • ¿Qué beneficios o perjuicios tiene el proceso de titulación minera? • ¿Cuáles son los beneficios que traen para la comunidad y para los recursos naturales? <p><u>Requerimientos</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Tener en cuenta el nacimiento de agua de la parte baja de la arenera • Actualizar los mapas para identificar con mayor claridad la ubicación • Comunidad manifiesta que no desea que se otorguen nuevos títulos mineros en los sectores de: Caney Medio, San Joaquín Bajo, Juan Pablo II
<p>31 de julio de 2025 Colegio Guacavía</p>	<p>PD1-08021</p>	<p>Inspección Guacavía</p>	<p>Presidente de la JAC Habitantes de la vereda Sec de Planeación</p>	<p><u>Inquietudes</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad manifiesta su preocupación en caso de que sea otorgado el título, pueda presentarse un posible cúmulo de material al otro extremo del río, lo cual podría generar conflictividad con los habitantes del municipio de Medina, Cundinamarca.

Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros

			Sec de Desarrollo	<ul style="list-style-type: none"> • La comunidad expresa su preocupación por el riesgo del posible desbordamiento del río, situación que actualmente, está declarada como calamidad pública. • La comunidad consultada refiere que no están de acuerdo con las demás solicitudes haciendo hincapié en las que están ubicadas en el sector de San Joaquín Bajo por el alto riesgo de derrumbes. • ¿Qué posibilidades hay de agilizar una autorización temporal para la extracción del material del río? • ¿Qué tipo de materiales son y para qué sirven de acuerdo con lo indicado en la solicitud? <p><u>Requerimientos</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Indagar sobre la gestión de una autorización temporal para ayudar a la descolmatación del río con el fin de mitigar futuros desbordamientos. • Revisar en los polígonos la posible ubicación del barrio La Playa. • Tener en cuenta la contratación de mano de obra calificada y no calificada. • Realizar actividades de reforestación. <p><u>Aspectos positivos</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad apoya de forma exclusiva la solicitud de titulación minera PD1-08021. Consideran que esta iniciativa podría ayudar a mitigar el riesgo de desbordamiento del río. Sin embargo, no están de acuerdo con las demás solicitudes.
20 de agosto de 2025 Cancha sintética		Caney Medio, San Joaquín Bajo, Juan Pablo II	Presidentes de la JAC Habitantes de la vereda	<p><u>Inquietudes</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad reitera su preocupación por que existan deslizamientos ocasionados por el trabajo minero. • Han tenido experiencias pasadas por incumplimientos con otros empresarios de la zona, lo que genera temor de que nuevamente ocurra esta situación. • La comunidad manifiesta temor de que se afecten las vías veredales y municipales, ya que la única forma de ingresar es la vía que atraviesa las tres veredas, situación que impactaría de manera desfavorable el acceso a los diferentes lugares. • Preocupación porque en el sector se generan carreras de ciclistas y se están tratando de posicionar como sitio turístico para la llegada de personas de otras regiones, que en caso de llegar la minería se vería afectada no solamente esta

Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros

				<p>actividad, sino también el avistamiento de aves, caminatas y lugares turísticos.</p> <ul style="list-style-type: none">• Preocupación de que se afecte la fundación Camino de Esperanza que está ubicada en el mismo lugar donde se encuentra la solicitud.• Preocupación de que se afecten las zonas ambientalmente protegidas. <p><u>Requerimientos</u></p> <ul style="list-style-type: none">• Mencionan que las solicitudes no avancen, ya que pueden representar riesgo de derrumbes• Respetar las zonas ambientalmente protegidas
--	--	--	--	---